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徽商精神要保留
有人问韩凤丽：你怎么做什么都能成

功？韩凤丽说，做事业一定要规范化、合法

化。勤奋踏实是徽商的本色。徽商精神要

保留，还要跟上时代的脉搏，接受新理念。

有继承又有发展。她做事往往理念与手法

都很现代，但骨子里却很传统。

韩凤丽想创造一个平台，把务工者集中

到一起，让他们安心找工作。如果有毕业几

年的人，开始创业了，也欢迎入住这个平台，

可以帮助他注册公司，解决退税问题，提供

员工和其他服务。

韩凤丽把这个平台称作人才驿站或者

人生驿站，在全国甚至世界都是首例。

由于人气集中，这里将形成很大的市

场，可以建大卖场等配套商业。这些卖场可

以包给这些大学生，让他们大显身手。有的

学生父母要来，想住经济型酒店，那么，开一

个如家类型的酒店，再开一个高档酒店。

她产生这个想法已经很久了。她说：

“我现在想办法为社会做点事。一是产生社

会价值，二是能力释放，三是利国利民。”目

前这个项目正在筹建中。

具有徽商精神的韩凤丽就是这样，注重

自己的发展，也注重承担社会责任。

1988年，韩凤丽大学毕业分配到上海市外贸公司工作，她说是带着情绪去工作的，而不是激情。

那是安徽人在上海名声最不好的时候，也是上海人最排外的时候。

艰辛的努力收获却更多是心灵上的伤害。她觉得委屈。她从内心深处萌生一个想法，她决定用自己的勤劳和

智慧改变人们对安徽老乡的看法。

不断打拼，不断努力。她终于做到了。她让人们看到了安徽人的智慧与勤奋。 记者 祝亮 莫文华

1993年11月1日，韩凤丽开始休产假。

其实，她没有真的休息，而是挺着肚子开

始创办自己的公司，做副食品生意。

她在南浦大桥下租了间房子，成立了经

营部。

生意做得异常顺利。没几天时间，她就

赚了7万元。韩凤丽在外贸总公司上班时年

薪是很高，几万元本不放在眼里，但毕竟这是

自己经商的第一桶金，意义非凡。她从中看

到了自己下海的希望。

此后业务量一路飙升，小小的一个经营

部，连她在内只有3个人，每天都有几百万的

现金收入，钞票用麻袋装。银行天天服务上

门，到下班时间就派人过来收钱。

最高峰是1996年，业务覆盖了整个华东

地区，营业额高达2亿多元。17辆车向客户

送货，80多名装卸工。

作为一个外地人，在上海没人脉，没有任

何资源，连亲戚朋友都没有，其艰难是可想而

知的。她用诚信赢得人缘。

韩凤丽说，她扑通一声跳到大海里，不知

道结果会怎么样。如果有好心人拉一把，或

者扔个救生圈，就是幸运的。如果没有好心

人，只能靠自己游上岸，游不过去就只有沉入

海底了。

这些年来，复旦大学王国兴走到哪里

都敢介绍：“你们都要用小韩的东西，很

好。”多年来，也没有哪一个大学的后勤部

门把韩凤丽只当成一个供应商，都是把她

当自己人。

副食生意年营业额2亿

点亮上海滩的新徽商
她让人们看到安徽人的智慧和勤奋

带着情绪
去工作

1988年，韩凤丽大学毕业，

被分配到上海市外贸公司工

作，这本是让人羡慕的工作，工

资待遇高，工作环境好。但她

说是带着情绪去工作的，而不

是激情。因为那是安徽人在上

海名声最不好的时候，也是上

海人最排外的时候。

韩凤丽做了 3 年外销员，

付出了艰辛的努力，可因为她

是来自外地的安徽人，收获的

却更多是心灵上的伤害。她觉

得委屈。有一段时间，她真的

不想让别人知道自己是安徽人

了，因为无论走到哪里，无论在

什么场合，说到安徽人好像都

是异类。但她不甘心，她还是

要让别人知道自己是安徽人，

让他们知道安徽人多么优秀。

带着不屈的情绪，带着证

明自己的决心，她忘我地努

力。韩凤丽的业绩，在单位无

人能比，仅在一个广交会上，就

拿了180多个订单。可是，就这

样还得不到认可。同事们对她

的成绩视而不见，只盯着她成

绩以外的行为。甚至，与客户

谈业务，就有人质疑是与老外

泡酒吧。总之，不管你做得如

何优秀，还觉得你是乡下人。

公司的领导还是认可她

的，说这个军嫂不错，但仅此而

已。她感到失落。

韩凤丽下海也是带着这种

情绪做出的决定。

（下）

韩凤丽觉得要想做强做大韩凤丽觉得要想做强做大，，就不能总在就不能总在

贸易行业里搬砖头贸易行业里搬砖头。。于是她便进入了医药行于是她便进入了医药行

业业。。这是永远的朝阳产业这是永远的朝阳产业，，而且有技术壁垒而且有技术壁垒

的优势的优势，，只要掌握了技术只要掌握了技术，，前面就将是一片蓝前面就将是一片蓝

天天。。

现在现在，，韩凤丽的业务分为三块韩凤丽的业务分为三块：：制作一制作一

块块，，食品一块食品一块，，房产一块房产一块。。

韩凤丽把这几年所做的事概括起来韩凤丽把这几年所做的事概括起来，，就就

是发现人才是发现人才、、嫁接团队嫁接团队、、互相参股互相参股。。

她不是发现聘用的人才她不是发现聘用的人才，，而是可以合作而是可以合作

的人才的人才，，团队也是合作的团队团队也是合作的团队。。你有优势你有优势，，我我

参股参股；；我有优势我有优势，，你参股你参股。。朋友互相研讨朋友互相研讨，，看看

能不能做能不能做，，能做就一起把它做好能做就一起把它做好。。这个理念这个理念，，

不仅在历史徽商中闻所未闻不仅在历史徽商中闻所未闻，，当前的商界也当前的商界也

是超前的是超前的。。

有人经常会问有人经常会问：“：“干这么多干这么多，，你不累吗你不累吗？”？”

她回答她回答：“：“累累！！可这种累转化成了我心灵的宁可这种累转化成了我心灵的宁

静和幸福静和幸福。。作为一个女人作为一个女人，，如果有点能力和如果有点能力和

责任责任，，那么就注定了你闲不下来那么就注定了你闲不下来！”！”

众多的媒体采访她众多的媒体采访她，，她都婉言谢绝了她都婉言谢绝了。。

这次她之所以接受采访这次她之所以接受采访，，是因为她想告诉追是因为她想告诉追

求事业的姐妹们求事业的姐妹们，，不要怕不要怕，，一个经典的女人是一个经典的女人是

可以同时拥有成功的事业和幸福家庭的可以同时拥有成功的事业和幸福家庭的。。只只

是一定要淡然知足是一定要淡然知足。。

现在很忙，非常忙

夜上海


